



MEMORIAS DEL I CONGRESO INTERNACIONAL SUSTANTIVO DE EMPREDIMIENTO, VÍNCULO CON LA SOCIEDAD Y SEGUIMIENTO A GRADUADOS 2022

PROCEEDINGS OF THE FIRST SUBSTANTIVE INTERNATIONAL CONGRESS ON
ENTREPRENEURSHIP, LINK WITH SOCIETY AND FOLLOW-UP TO GRADUATES 2022

Miguel Ángel Goyes Cabezas

Universidad Técnica de Babahoyo. Ecuador. vicerectoradoacademico@utb.edu.ec
<https://orcid.org/0000-0003-0154-5451>

Ronny Fernando Onofre Zapata

Universidad Técnica de Babahoyo. Ecuador. ronofre@utb.edu.ec <https://orcid.org/0000-0003-4391-2803>

Cecilia Elizabeth Dahik Solís

Universidad Técnica de Babahoyo. Ecuador. cdahikth@utb.edu.ec <https://orcid.org/0000-0001-5872-7948>

Ana María Candell Saldarreaga

Universidad Técnica de Babahoyo. Ecuador. acandell@utb.edu.ec <https://orcid.org/0000-0002-7592-4940>

*Autor de correspondencia (cdahikth@utb.edu.ec)

Fecha de recepción 20/06/2023

Fecha de aceptación 28/10/2023

DOI <https://doi.org/10.48204/synergia.v2n2.4465>

Resumen

Del 7 al 99 de diciembre del año 2022 se realizó en la Universidad Técnica de Babahoyo en Ecuador se llevó a cabo el I Congreso Internacional Sustantivo de Emprendimiento, Vínculos con la Sociedad y Seguimiento a Graduados 2022. Este evento se realizó bajo dos modalidades, la primera de forma virtual antes del congreso y la segunda de manera presencial con la exposición de ponentes tanto nacionales como internacionales. Siendo su objetivo primordial el de promover la investigación, la innovación y la vinculación con la sociedad.



51 ponencias fueron seleccionadas de acuerdo con los términos de la convocatoria y son presentados los resúmenes en este número de la revista Synergia por convenios de colaboración que mantiene la Universidad Técnica de Babahoyo con la Universidad de Panamá.

Palabras clave: Acceso a la educación, exposición oral, formación empresarial, gestión empresarial, recursos económicos

Abstract

The I Substantive International Congress on Entrepreneurship, Links with Society and Graduate Follow-up 2022 was held at the Technical University of Babahoyo in Ecuador from December 7 to 99, 2022. This event was held in two modalities, the first one virtually before the congress and the second one in person with the presentation of national and international speakers. Its main objective was to promote research, innovation, and linkage with society.

51 papers were selected according to the terms of the call and the abstracts are presented in this issue of the journal Synergia by collaboration agreements between the Technical University of Babahoyo and the University of Panama.

Keywords: access to education, oral presentation, business training, business management, financial resources

Presentación

La Universidad Técnica de Babahoyo, al amparo de su misión y planificación estratégica, trabaja en la formación de profesionales, emprendedores e innovadores y vinculados con la comunidad, capaces de idear soluciones a problemáticas de los sectores ambientales, productivos y sociales. Todo esto, acompañado del fortalecimiento de la investigación científica y tecnológica propia que desarrollan en sus áreas del conocimiento y su vinculación con la sociedad.

Quiénes somos parte de la Universidad Técnica de Babahoyo, con gran esfuerzo organizamos el I Congreso Internacional Sustantivo de Emprendimiento, Vínculos con la Sociedad y Seguimiento a Graduados 2022. Su principal objetivo radica en promover la investigación, innovación y la vinculación con la sociedad integrando la participación de exalumnos graduados en la institución, para contribuir a la transformación de la matriz productiva del Ecuador a través de un ecosistema conjunto de la función sustantiva y las líneas operativas como emprendimiento, y seguimiento a graduados.

El evento se desarrolló en dos etapas, dando cabida a un precongreso ejecutado virtualmente y el congreso en modalidad presencial, desarrollado en las instalaciones de la Universidad Técnica de Babahoyo. Tuvo la participación de conferencistas nacionales y extranjeros de alto nivel en el campo académico y profesional relacionados con los ejes temáticos del evento. Además, el congreso tuvo la participación masiva de la comunidad universitaria de la IES como ponentes, así como también, de asistentes.



Como universidad nos hemos propuesto ser generadores de conocimiento, en ese sentido, ponemos a consideración de la comunidad científica las Memorias del I Congreso Internacional Sustantivo de Emprendimiento, Vínculos con la Sociedad y Seguimiento a Graduados 2022, donde compartimos las investigaciones de los participantes y la inolvidable experiencia que vivimos en durante el congreso.

Estamos seguros de que el próximo año, tendremos nuevas experiencias que contar.



TÍTULO

CREENCIAS Y ACTITUDES DE LOS ESTUDIANTES DE EDUCACION SUPERIOR HACIA EL APRENDIZAJE COOPERATIVO Y SU RELACION CON LA MOTIVACION.

AUTORES

Henry José Álvarez Muñoz
Juan José Soriano Saltos
Carlos Julio Cevallos Ortega
Fernando Alberto Verdy Martínez

RESUMEN

El objetivo del presente estudio es argumentar si el aprendizaje cooperativo es más efectivo que la enseñanza por conferencias para mejorar la actitud y la motivación de los estudiantes universitarios; se examinó los impactos del aprendizaje cooperativo en 72 estudiantes de segundo año de diferentes carreras de la Universidad Técnica de Babahoyo en Métodos de Investigación en Educación durante nueve semanas. Los mismos fueron distribuidos en dos grupos más pequeños de 36. Se asignó un profesor para enseñar a cada uno. El aprendizaje cooperativo se aplicó para el grupo experimental, mientras que la enseñanza basada en conferencias se utilizó en el grupo de control durante todo el curso. El resultado del estudio demostró una motivación de aprendizaje significativamente mayor en el grupo experimental que en el grupo de control. Se sugieren implicaciones para la innovación en los métodos de enseñanza y más investigación para popularizar un aprendizaje más cooperativo para obtener mejores resultados de aprendizaje.

Palabras clave: aprendizaje cooperativo, pequeños grupos, motivación de aprendizaje.



TÍTULO

EL IMPACTO DE LAS REDES SOCIALES EN EL DESARROLLO DE NUEVOS NEGOCIOS EN LA CIUDAD BABAHOYO

AUTORES

Kerly Jazmín Feijoo-Rojas.
Rina Rosalinda Castañeda-Junco.
Maira María Rodríguez-Torres.
Yanina Del Roció Carbo-Silva.

RESUMEN

Las redes sociales se han convertido en una herramienta que ayudó a la economía mundial a mantenerse activa, puesto que han permitido a empresarios y emprendedores a mantener su negocio, luego de la pandemia del COVID-9. En este contexto, el principal propósito de este artículo es rescatar diferentes aspectos de estas nuevas tecnologías y su impacto en el desarrollo de nuevos negocios en la ciudad de Babahoyo. El estudio se realizó con 24 emprendedores de la ciudad de Babahoyo, seleccionados al azar, a los que se les aplicó un cuestionario semiestructurado bajo la modalidad de encuesta y entrevista. Los datos fueron analizados utilizando estadística descriptiva y se crearon 2 nubes de palabras para especificar los principales beneficios e impactos de usar las redes sociales en sus negocios. Como resultado, los emprendedores utilizan mayormente Instagram, WhatsApp y Facebook como plataformas para el marketing y ventas digitales, y han encontrado diversos beneficios de su uso, recalcando que han tenido un impacto positivo en su uso, en el acceso a clientes potenciales, el conocimiento de su marca o negocio, y las ventas generadas por este medio. Se concluye que las redes sociales son una herramienta efectiva para el desarrollo de nuevos negocios en la ciudad.

Palabras claves: redes sociales, desarrollo, emprendimientos, clientes, marketing.



TÍTULO

EL ROL DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN EN LA SENSIBILIZACIÓN MEDIOAMBIENTAL DE LA SOCIEDAD

AUTORES

Lcda. Johana Olaya-Reyes, MSc.
Lcda. Ana María Candell Saldarreaga, MSc.
Lcda. Nathalie Landeta-Bejarano, MSc.
Víctor Hugo Toral Reyes

Resumen

Los ciudadanos se informan de las noticias medioambientales a través de los medios de comunicación, y se transforman en su fuente principal informativa, enfatizando sucesos o crisis a las cuales habían sido ajenos. Por tanto, la concienciación ambiental está directamente relacionada al grado de información a la que han sido expuestos, lo cual influye en la construcción de actitudes sociales. El objetivo de la investigación es determinar el grado de información que tiene el ciudadano promedio acerca de las problemáticas medioambientales de su comunidad y analizar si los medios de comunicación están cumpliendo su función educativa, informativa y socializadora. La investigación de tipo descriptiva se realizó a través de 224 encuestas a ciudadanos de Babahoyo, entre 18 a 72 años de edad. Los hallazgos demuestran un bajo grado de concienciación medioambiental por parte de la población, desconocen incluso quiénes son los involucrados, a pesar de ser evidente el deterioro de los recursos naturales, los residuos y desechos no gestionados convenientemente, y la contaminación de tierra, agua y aire por vertidos no controlados, entre otros.

Palabras claves: Conciencia medioambiental, medios de comunicación, periodismo ambiental, sostenibilidad ambiental.



TÍTULO

EL AGROTURISMO COMO FUENTE DE EMPRENDIMIENTO COMUNITARIO. CASO DE ESTUDIO: LA COLOMBIA ALTA.

AUTORES

David Gortaire-Díaz,
Daniel Contreras-Moscol,
Elma Ramírez-Romero,
Gabriela Almache-Granda,

RESUMEN

El turismo rural integra naturaleza, cultura y participación activa de los locales, cuyo objetivo es mejorar la condición de vida de la comunidad al aprovechar los flujos económicos que el mismo produce. Sin embargo, no se han encontrado estudios para analizar el potencial del agroturismo en el recinto La Colombia Alta, ubicado en la provincia de Bolívar, Ecuador. Por lo tanto, el presente caso de estudio tiene como propósito analizar las prácticas empíricas de la principal promotora en dicha localidad y evaluar el impacto del agroturismo en el sector; al estudiar y describir la percepción y grado de satisfacción de los turistas para identificar los aspectos prioritarios a mejorar. Este estudio es mixto, bajo un enfoque descriptivo, de corte longitudinal. Entrevistas, encuestas y visita de campos fueron los principales instrumentos de recolección. Los hallazgos probaron que 1. que el perfil de la principal promotora emprendedora del sector coincide con los de otros estudios. 2. que la percepción de los visitantes fue positiva (91.4%) y nivel de satisfacción difiere 3. que el nivel de impacto del agroturismo en el sector tiene una incidencia positiva (80% de los turistas estiman regresar e incurrir a la fecha de 3.14 veces). Por consiguiente, se recomienda llevar la continuidad del caso, tras la aplicación de acciones de cambio a mejoras en base a las sugerencias dadas en este artículo. Los resultados podrían tener implicaciones en el campo investigativo del agroturismo local y a su aplicación real para el mejoramiento de las necesidades de las comunidades.

Palabras claves: agroturismo, turismo rural, turismo de aventura, Colombia alta, nivel de satisfacción



TÍTULO

IMPLEMENTACIÓN DE NEGOCIO DE SERVICIOS DE ENTREGA A DOMICILIO: INNOVACIONES Y NECESIDADES EMERGENTES POST PANDEMIA COVID-19

AUTORES

Menéndez Marquínez Carlos Alberto
Marquínez Mora Lory Gabriela
Cifuentes Rojas Mary Thalía
Mora Herrera Erika Yessenia

RESUMEN

El mundo entero ha sufrido los estragos de la pandemia provocada por el COVID-19, el impacto en la economía de todos los países ha sido severo y los negocios de comida también han sufrido los impactos. El auge de la tecnología y la globalización de ciertos servicios, ha potenciado diversas estrategias de mercado en ciudades como Babahoyo, donde aún no proliferan empresas de gran tamaño como Uber Eats, y dan lugar a pequeños micro empresarios que desarrollen sus negocios con estrategias más focalizadas al segmento de mercado. El emprendimiento a estudiar es el impacto de la implementación del servicio a domicilio en un negocio de venta de comidas rápidas, que incluyen hamburguesas, sandwiches, quipes y alas barbecue. Los resultados obtenidos en este estudio demuestran la importancia del servicio a domicilio y las estrategias que llegaron para quedarse luego de la pandemia por el COVID-19.

Palabras claves: Negocio, pandemia, servicios, domicilio, economía



TÍTULO

LA VINCULACIÓN COMO PROCESO ACADÉMICO EN LA FACULTAD DE CIENCIAS AGROPECUARIAS EN TIEMPOS DE PANDEMIA.

AUTORES

Yary Ruiz Parrales.

Marlon Pazos Roldán.

Carlos Castro Arteaga.

Fernando Espinoza Espinoza.

Resumen

El presente trabajo de investigación es el resultado de la compilación del importante y arduo trabajo realizado en vinculación por estudiantes y los docentes de la Universidad Técnica de Babahoyo de la Facultad de Ciencias Agropecuarias durante la pandemia del covid-19, en la cual el proceso de vinculación virtual inicio el mes de agosto del 2020 hasta el mes de abril del 2022. Esta modalidad de vinculación surgió en base a la necesidad de que el estudiante cumpla este proceso y a la vez propiciar que los estudiantes puedan aplicar y difundir los conocimientos adquiridos en sus domicilios, con personas de su entorno familiar con la ayuda de la plataforma tecnológica SAI con que cuenta la Universidad Técnica de Babahoyo. Fue una tarea difícil con un arduo trabajo para todos desde el departamento de sistemas, docentes tutores, estudiantes cursando el proceso de vinculación y núcleo familiar de cada uno, lo que permitió solucionar inconvenientes que se presentaron a último momento, demostrando en este presente trabajo la información de cada una de las actividades realizadas por los estudiantes de las carreras de Ingeniería agronómica, Ingeniería agropecuaria y Medicina veterinaria.

Palabras claves: vinculación, pandemia, trabajo, docentes, estudiantes.



TÍTULO

LA EDUCACIÓN ONLINE VS EDUCACIÓN PRESENCIAL: PERCEPCIONES.

AUTORES

Rosa Marianella Contreras Jordán

Jeanelly Cecilia Aguilar Parra

Willians Armando Díaz López

María Délima Montenegro Ayón

Resumen

Habiendo experimentado un periodo de transición de educación presencial a virtual, obligados por una pandemia global el presente artículo tiene como objetivo analizar las perspectivas de estudiantes en cuanto a ambas modalidades. El presente estudio descriptivo aplica un método mixto de información cuantitativa y cualitativa donde existen tres variables claramente identificadas: Variable independiente - percepciones del estudiantado y dos variables dependientes - la educación online y presencial. Los instrumentos de medición fueron dos encuestas con componentes cualitativos y cuantitativos para cada modalidad, online y presencial respectivamente; tomando en cuenta factores emocionales y pedagógicos. La muestra tomada por conveniencia se conforma de 200 estudiantes de diferentes carreras de una universidad pública en Babahoyo-Ecuador. Siendo la mayoría de género femenino con un nivel socioeconómico medio. Los resultados estadísticos de esta investigación arrojaron que estudiantes tienen mayor inclinación a la educación presencial donde sienten mayor motivación. Su nivel de atención es mucho mayor en modalidad presencial ya que existen menos interrupciones. Estas conclusiones se reafirman al hecho de que los estudiantes consideran su destreza tecnológica baja por lo que esto desmotiva en mayor manera su experiencia en la virtualidad; mientras que en forma presencial disfrutaban más de la interacción directa física con docente y compañeros. Cabe recalcar que la mayoría de la población no se considera un aprendiz autónomo, habilidad esencial para enfrentar la virtualidad sumado a que el 40% no dispone de recursos tecnológicos. Finalmente, estudiantes percibieron que las estrategias y recursos pedagógicos fueron más acordes en modalidad presencial que virtual, lo que es un indicador que la planta docente necesita reestructurar su práctica docente. En conclusión, todos estos elementos hicieron percibir al estudiantado un mayor nivel de aprendizaje en la modalidad presencial.

Palabras claves: educación online, educación presencial, pandemia, docentes, estudiantes.



TÍTULO

RELACIÓN ENTRE LOS NIVELES DE EMPRENDIMIENTO Y LA TASA DE DESEMPLEO EN ECUADOR 2022

AUTORES

Rosa María Chicaiza Chicaiza
Juan Carlos Ramos Rivera
Mary Thalía Cifuentes Rojas

RESUMEN

Este artículo estudia las principales causas que motivan el llevar a cabo un emprendimiento en el Ecuador, ya que es el País con el mayor porcentaje de nuevos emprendedores en América Latina seguido por Perú. Este trabajo ha recopilado información veraz de encuestas, fuentes oficiales, INEC, Bancos, Superintendencia de compañías etc. Analizando factores situacionales cruciales tales como la influencia que tuvo la pandemia de COVID-19 sobre los negocios, empleos y emprendimientos en el país. Determinando así que el principal motivo que impulsa a las familias ecuatorianas a emprender un negocio es el desempleo, seguido por la inconformidad de algún empleo no pleno, o subempleo no remunerado. Por lo tanto, estamos hablando de una gran cantidad de emprendedores que lo hacen orillados por la necesidad, dando lugar a muchos emprendimientos que no logran mantenerse a flote, que se quedan estancados, por falta de vocación, educación financiera, inversión y exceso de competencia. Estratégicamente, se considera que este estudio tiene una metodología cuantitativa y subjetiva a través de la utilización de encuestas y panoramas recientemente aprobados por especialistas en la materia. Fue posible distinguir que el 80% de la población tiene una perspectiva alentadora sobre el futuro a pesar de estar en una circunstancia de falta de empleo, mientras que el 97% dice que el emprendimiento es una opción que ayuda a resolver las necesidades financieras y familiares.

Palabras clave: Emprendimiento, emprendedores, desempleo, subempleo, inversión.



TÍTULO

ESTRATEGIAS ENSEÑANZA-APRENDIZAJE Y SU INFLUENCIA EN LA FORMACIÓN ACADÉMICA ESTUDIANTES UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO

AUTORES

Maira Amarilis Ochoa Mendieta
Gladys Verónica Ronquillo Murrieta
Jefferson David Lema Ojeda
Rosa María Morante Andrade

RESUMEN

El presente trabajo de investigación tiene como objetivo identificar cuáles son las estrategias de enseñanza-aprendizaje (E-A) implementadas por los docentes y su influencia en la formación académica estudiantes Escuela de Educación de la Universidad Técnica de Babahoyo Carrera Pedagogía de las Ciencias Experimentales-Informática Cuarto Semestre “A-B”, período académico Noviembre-2021-Abril-2022 en la modalidad virtual, además de examinar cuáles son las diferentes estrategias que permiten el mejoramiento en los procesos de E-A, y describir el uso correcto de los factores de E-A relacionando los conocimientos teóricos y prácticos, permitiendo la creación de jóvenes analistas, críticos y reflexivos. El tipo de Investigación fue de enfoque cuantitativo; dado que se usaron técnicas de recolección y el análisis estadístico de datos para responder preguntas de investigación, además el diseño de nuestra investigación es exploratoria a través de la técnica de recolección de datos la encuesta. La investigación se realizó a partir de la encuesta a través de la plataforma Google Forms, tomando como referencia una población de 54 participantes, tomando una muestra de 50 estudiantes y 4 docentes del Paralelo A-B. Con la respectiva respuesta se pudo concluir que las estrategias de E-A son instrumentos que normalmente utiliza el docente para contribuir a la implementación y desarrollo de las competencias de los estudiantes.

Palabras clave: Estrategias Educativas, Técnicas Educativas, Formación profesional, Enseñanza-aprendizaje, Educación virtual.



TÍTULO

ACTITUDES EMPRESARIALES QUE DETERMINAN LA INNOVACIÓN EN LAS MICROEMPRESAS:

AUTORES

Erika Paola García León
Miguel Esteban Beltrán Moreno
Wilfrido Hernán Gaibor Zambrano
Pablo Luis Vásconez Mera

RESUMEN

El objetivo de este artículo es evaluar las diferencias en las actitudes de las microempresas hacia estructuras seleccionadas orientadas a los negocios antes de la pandemia, (EO) específicamente en función de factores sociodemográficos (género, educación y duración del negocio) seleccionados en función de la innovación y la agresividad competitiva. El estudio se realizó en Babahoyo – Ecuador el presente 2022. A partir de una muestra de 70 microempresas, se buscó identificar diferencias en las actitudes de los propietarios hacia la innovación y la agresividad competitiva entre mujeres y hombres, emprendedores, educación superior y otra educación (escuela secundaria con y sin graduación), y “mayores” (activos en el mercado por más de 10 años) y más jóvenes microempresas. Más del 50% de las microempresas encuestadas desarrollan regularmente nuevos productos y servicios en su empresa, pero solo el 30% mantiene su actividad con recursos económicos suficientes. El 66 % de las microempresas está tratando de capitalizar los próximos cambios en su mercado objetivo, y el 58 % se adelanta activamente a sus competidores. Se encontró que el factor responsable de la diferencia estadísticamente significativa entre los grupos definidos fue el tiempo de permanencia en el mercado.

Palabras clave: microempresa, pymes, orientación emprendedora, innovación, agresividad competitiva.



TÍTULO

CARACTERÍSTICAS Y PERCEPCIÓN DE LOS GRADUADOS DE LA CARRERA DE PSICOLOGÍA CLÍNICA

AUTORES

Silvia del Carmen Lozano Chaguay
Lila Maribel Moran Borja
Pedro Julio Peralta Vera
Oscar Eduardo Paredes Murillo

RESUMEN

Con el objetivo de conocer las características y la percepción que tienen los graduados durante su formación profesional en la Universidad Técnica de Babahoyo, en relación a las competencias adquiridas y las demandas en el mercado laboral, se llevó a cabo un proceso de Seguimiento a los graduados de la Carrera de Psicología Clínica de la Facultad de Ciencias Jurídicas Sociales y de la Educación del periodo académico noviembre 2020 – marzo 2021. Para este efecto se empleó una investigación de tipo no experimental, con un diseño de carácter descriptivo, mediante el empleo de la encuesta de diagnóstico SAGOO que fue aplicada a 58 graduados, a través del Sistema de Seguimiento a Graduados. Se estableció que el mayor porcentaje de graduados son del sexo femenino (70,69%) y el 37,93%, son del Cantón Babahoyo, donde el 70,69% pertenecen a la zona urbana y el 29,31% pertenecen a la zona rural. El 91,38% está satisfecho por haber desarrollado varias competencias generales, el 98,27% se siente satisfecho con el cuerpo docente por la capacidad para articular la teoría con la práctica profesional. En relación a la situación laboral, el 98,28% de los graduados se encuentran desempleados. El 81,03% se siente identificado afectivamente con la institución. Sobre la accesibilidad a los espacios académicos y sanitarios, el 32,76% considera que es poco satisfactorio, el 51,72% considera que es satisfactorio y el 15,51% considera que es muy satisfactorio. Los resultados descritos en este estudio, son base fundamental para el proceso de toma de decisiones.

Palabras claves: Competencias, Formación profesional, Seguimiento a graduados, Toma de decisiones



TÍTULO

ELABORACIÓN DE CHOCOLATE EN POLVO Y BOMBONES CON AMARETO COMO UNA ALTERNATIVA ECONOMICA PARA LOS PEQUEÑOS CACAOTEROS DE LA PROVINCIA DE LOS RIOS.

AUTORES

Jhon Vicente Izquierdo Morán
Juan Andrés Villamarín Barreiro
Roberto Carlos Medina Burbano
Ronny Fernando Onofre Zapata

RESUMEN

Con el presente proyecto de investigación, la carrera Agroindustria de la Universidad Técnica de Babahoyo, busca como objetivo elaborar y promover el emprendimiento de los pequeños cacaoteros y emprendedores con la elaboración de bombones con licor sabor a amaretto, el cual consiste en un bombón con un centro liquido relleno o bañado de Amaretto y el chocolate en polvo con el fin de dar a conocer una alternativa de emprendimiento a muchas personas que en estos tiempos están pasando una situación crítica económicamente por el tema de la pandemia (COVID - 19), teniendo como resultado los siguientes datos. Edad de los encuestados, teniendo como resultado lo siguiente: menores a 18 años el 14.3%, entre 18 y 25 años 71.4%, entre 26 y 35 años 11.9%, entre 36 y 45 1.2%, mayor a 45 años 1.2%. Gusto por el chocolate, teniendo como resultado lo siguiente: el 100% determinó que si les gusta el chocolate. Frecuencia del consumo de chocolate, teniendo como resultado lo siguiente: consumo diario el 16.7%, consumo semanal el 50%, consumo mensual el 32.1%, nunca el 1.2%. Gusto por los bombones de chocolate, teniendo como resultado lo siguiente: el 97.6% si les gusta los bombones de chocolate, el 1.2% no les gusta, el 1.2% tal vez. Frecuencia del consumo de bombones de chocolate, teniendo como resultado lo siguiente: consumo diario 15.5%, consumo semanal 50%, consumo mensual 34.5%. Consumo de chocolate con sabor a amaretto, teniendo como resultado lo siguiente: el 83.3% manifestó que si ha consumido chocolates con amaretto y el 16.7% manifestó que no ha consumido los bombones con sabor a amaretto. Sabor de nuestro producto terminado, teniendo lo siguiente: el 78.3% manifestó que bastante, el 16.9% manifestó que muy poco y el 4.8% manifestó que nada. Presentación de nuestro producto terminado, teniendo lo siguiente: el 86.9% manifestó que Bastante, el 8.6% manifestó que muy poco y el 4.5% manifestó que nada. Olor de nuestro producto terminado, teniendo lo siguiente: el 83.3% manifestó que Bastante, el 11.9% manifestó que muy poco y el 4.8% manifestó que nada. Textura de nuestro producto terminado, teniendo lo siguiente: el 86.9% manifestó que Bastante, el 8.6% manifestó que muy poco y el 4.5% manifestó que nada.

Palabras clave: Chocolate, Cacao, Bombones, Agroindustria



TÍTULO

EVOLUCIÓN DE LOS EMPRENDIMIENTOS POR OPORTUNIDAD EN LA CIUDAD DE BABAHOYO PERIODO 2020-2021

AUTORES

Julio Ernesto Mora Aristega
María José Sandoval-Pérez
Vicente Javier Coello-Vásquez
Silvia Elizabeth Morales-Morejón

RESUMEN

El emprendimiento se define como la iniciativa de un individuo para desarrollar una idea de negocio que genere ingresos. Dicha actividad ha contribuido de manera satisfactoria con la economía de varias ciudades en Ecuador, sin duda el camino a la prosperidad en estos tiempos en que el gobierno como proveedor de trabajo y salarios ya se encuentra sobrepasado en su capacidad. Bajo esta premisa la presente investigación ha buscado analizar la evolución de los emprendimientos por oportunidad en el periodo 2020-2021 en la ciudad de Babahoyo con el fin de identificar, conocer y examinar las diversas oportunidades que fueron reconocidas y utilizadas por los emprendedores, los factores que incidieron en el desempeño, evolución y éxito de los emprendimientos dentro de este periodo. Adicionalmente, se realizó un análisis del modelo de competencias emprendedoras de David Mc Clelland buscando identificar cuál de estas competencias emprendedoras han sido aplicadas por los emprendedores babahoyenses. La metodología que se utilizó fue de tipo analítico, descriptivo y exploratorio empleando encuestas semiestructuradas con variables dicotómicas y cuantitativas, así como entrevistas con preguntas abiertas a 10 emprendedores sustentables de la ciudad. De acuerdo con el estudio realizado, se concluyó que el 80% de los emprendedores identificaron una oportunidad que se encontraban en el entorno para tener una idea de negocio innovadora que les permitiera crecer en el mercado, con ayuda de las competencias emprendedoras se reflejó que para mantenerse en el mercado un 50% de los emprendedores cultivan las competencias de calidad, eficiencia y persistencia en sus negocios, el 50% de los encuestados considera que la competencia más importante a la hora de emprender un negocio es la búsqueda de oportunidades e iniciativa, seguido por un 20% que consideran la fijación de metas y búsqueda de información como competencias indispensables

Palabras clave: emprendimiento, oportunidad, competencias, evolución



TÍTULO

CANALES DE COMUNICACIÓN DIRECTA ENTRE EL EMPRENDEDOR: AGRO-INDUSTRIA CANTÓN QUEVEDO.

AUTORES

Patricia Yajaira Jadán Solís
Mary Thalía Cifuentes Rojas
Inés Yolanda Amaya Díaz

RESUMEN

El trabajo de investigación realizado sobre la línea de investigación tendrá impacto en el Desarrollo agropecuario agroindustrial sostenible y sustentable del cantón Quevedo, Recinto Cuatro Mangas – km. 8 Vía Buena Fe. La participación de docentes y estudiantes de la Universidad Técnica de Babahoyo, extensión en Quevedo, tiene como objetivo desarrollar técnicas de comunicación que despliegue canales de comercialización entre el emprendedor agropecuario y la agroindustria.

Para resolver el objetivo planteado se aplicó la metodología de la observación, descriptiva mediante el uso de herramientas de grupos focales y aplicación de encuestas para su validación; tanto en asociaciones agrícolas, centros agrícolas como a empresas agroindustrial privadas; generando una base de datos de información recolectada in situ. De tal forma la tabulación de los datos y resultados obtenidos en las encuestas se basa en crear canales de comercialización directa entre el empresario agrícola y la agroindustria del cantón de Quevedo, Recinto Cuatro Mangas - km. 8 Vía Buena Fe. Esta área es una de las que más refleja el desarrollo del trabajo, la producción y las ganancias; mejorar la comunicación y comercio de los emprendimientos y productores agropecuarios del cantón Quevedo.

De tal manera que los resultados de esta investigación sean evaluados y difundidos a la comunidad universitaria, el impacto de esta línea de investigación se verá reflejada en las futuras socializaciones, Congresos o artículos científicos que pueden destacarse en el desarrollo del mismo.

Palabras claves: Comunicación, emprendimiento, agropecuario, agroindustria.



TÍTULO

DETERMINACIÓN DEL ESTADO NUTRICIONAL EN NIÑOS Y ADULTOS MAYORES EN BARRIOS PERIURBANOS, LOS RÍOS.

AUTORES

Constantino Darroman Hall.
Verónica Ayala Esparza
Lizette Martín Estévez
[Rosa Erlinda Bustamante Cruz](#)

RESUMEN

El presente estudio se enfoca en determinar el estado nutricional de ciertos grupos vulnerables en barrios periurbanos de la provincia de Los Ríos, 2018, como lo son los niños entre 1 a 10 años y los adultos mayores. Está encaminado a mitigar las patologías nutricionales más comunes, con la finalidad de mejorar la calidad de vida de dicha comunidad. La metodología aplicada en la investigación fue cuantitativa y se realizó mediante la aplicación de encuestas a pobladores de los sectores de la provincia de Los Ríos por parte de los estudiantes y profesores de la Carrera de nutrición y Dietética. El estudio tuvo un carácter descriptivo. Las preguntas estuvieron dirigidas a indagar sobre enfermedades más frecuentes que afectan a la población, acceso a servicios de salud comunitario, recepción y manejo de los alimentos, conocimiento sobre nutrición, alimentación e higiene alimentaria. Los resultados muestran una incidencia elevada de afecciones nutricionales, y diabetes, como conclusión, se determinó el estado nutricional de los niños y adultos mayores sujetos del estudio en donde se evidenció que el 72% de los niños y el 80,5 de los adultos presento dolencias nutricionales, así como alteraciones metabólicas. anemia, desnutrición, sobre peso y obesidad.

Palabras clave: estado nutricional, obesidad, educación alimentaria, niños y adultos mayores.



TÍTULO

ESTILOS DE VIDA SALUDABLES EN LA PREVENCIÓN DE ENFERMEDAD INFECCIOSA POR VIRUS SARS-COV-2.

AUTORES

Verónica Ayala-Esparza
Janeth Hurtado-Astudillo
Luis Caicedo- Hinojosa

RESUMEN

La provincia de Los Ríos pertenece a la región litoral, sin salida al mar, conforma una de las 24 provincias que registra la República del Ecuador, con una economía basada fundamentalmente en las actividades agrícolas, posee una población total de 778115 habitantes con hogares con internet en número de 10082, según el censo de población y vivienda 2010.

El 1 de julio del 2020, la provincia de Los Ríos registra 2284 casos confirmados de COVID-19, de un total de 58.257 de casos positivos a nivel nacional (MSP,2020), lo cual representa al 3.9% de la totalidad de esta patología viral.

La investigación sobre los Estilos de vida saludables en la prevención de enfermedad infecciosa por virus SARS-CoV-2, impartido virtualmente a los pobladores de las comunidades de la provincia de Los Ríos, logrará disminuir el problema de estilos de vida desfavorables frente al COVID – 19, que desencadenarán alteraciones en el estado de salud en los pobladores de las comunidades rurales y periféricas de los cantones de la provincia de Los Ríos, con la realización de Cursos teórico/ Prácticos, socializado en clases virtuales, mientras las comunidades permanezcan en etapa de aislamiento social, ellos serán capaces de aplicarlos en sus rutinas diarias, adoptando así estilos de vida saludables.

La investigación se la realizó desde agosto 2020 hasta abril 2022, intervinieron 38 docentes de la Facultad de Ciencias de la Salud, 635 estudiantes, 3206 sujetos del estudio que fueron capacitados de manera virtual.

Palabras claves: Enfermedad infecciosa, pandemia, estilos de vida, virus SARS-CoV-2, capacitación



TÍTULO

EL RETO DE LA INCLUSIÓN DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDADES EN EMPRESARIOS SOCIALES

AUTORES

Cindy Paliz-Sánchez
Martha Mazacón-Gómez
Maite Mazacón-Mora
Gustavo Riccardi-Palacios

RESUMEN

Incluir a las personas discapacitadas es un reto difícil de superar en los países subdesarrollados donde los índices de desigualdad, desempleo y pobreza son importantes. Se requieren acciones y políticas estatales, plasmados en leyes o normativas, así como programas educativos y de capacitación específicos, apoyos institucionales y facilidades crediticias. Ecuador tiene una trayectoria interesante como país donde el emprendimiento ha resultado ser una opción ante el problema del desempleo y la pobreza. A pesar de las grandes dificultades en medio de la grave crisis económica y social, agudizada por el efecto de la pandemia del COVID 19, existen experiencias de emprendimientos en América Latina que tienen a las mismas personas con discapacidad como protagonistas o al menos son incorporadas con buenos resultados. El presente estudio tiene como objetivo identificar, acopiar y sistematizar datos y conceptos relacionados con la actividad de emprendimientos en algunos países de nuestra región, donde se ha hecho patente esta estrategia de supervivencia que ha conseguido la inclusión de personas con discapacidades, las políticas oficiales que pudieron apoyarlas y posibilitarlas en el ámbito de la capacitación, apoyos financieros y orientación técnica. Así mismo se revisan los lineamientos generales emitidos por organismos internacionales en calidad de orientación a los gobiernos de la región para crear las condiciones propicias para este tipo de emprendimientos que contribuyen a aportar soluciones a problemas sociales, reducir el índice de desempleo y apoyar familias.

Palabras clave: emprendimiento social, normativas y leyes, personas con discapacidad



TÍTULO

SEGUIMIENTO A GRADUADOS: LA VINCULACIÓN, INCIDENCIA AL PERFIL DE EGRESO EN ESTUDIANTES DE EDUCACIÓN BÁSICA.

AUTORES

Angelica Mora Aristega

Tanya Sánchez Salazar

[Angelita Saa Morales](#)

[Lester Riofrio](#)

RESUMEN

En el contexto latinoamericano existe una comunicación entre graduados- universidad conocido como Seguimiento a Graduados (SAG). Las universidades del país tienen, entre sus responsabilidades, brindar una educación de calidad y calidez que beneficie a todos los estudiantes del país, esto constituye una estrategia efectiva para retroalimentar la pertinencia de los programas académicos. El seguimiento a graduados promueve las competencias para obtener el perfil de egreso y con ello responder a la demanda laboral; desde la vinculación con la sociedad como función sustantiva, promueve la solución a la problemática social en los diferentes contextos, desde el ámbito académico e investigativo para la formación profesional de los graduados, considerando la preponderancia de la carrera de Educación Básica. Sin embargo, existen dificultades para constituir y mantener este vínculo para beneficio mutuo de instituciones educativas y graduados que se exterioriza en este artículo, desde una visión holística, asevera beneficios para los representantes que en él se relacionan, y que han sido aprobados, acondicionados por instituciones educativas para crear o fortalecer la relación con sus graduados. Su formación profesional lo adquiere de manera continua, mediante la observación, la investigación, el descubrimiento para tomar decisiones e implementar soluciones en los diversos escenarios según el ritmo de aprendizaje de sus estudiantes. Como objetivo Desarrollar competencias para alcanzar el perfil de egreso desde la vinculación. La metodología aplicada fue en base a los resultados obtenidos mediante las encuestas realizadas a los beneficiarios y de la base de datos de seguimiento a graduados.

Palabras claves: Seguimiento a graduados, vinculación, perfil de egreso, Educación Básica.



TÍTULO

SEGUIMIENTO A GRADUADOS: NIVELES DE SATISFACCIÓN SOBRE COMPETENCIAS ADQUIRIDAS Y EL ENTORNO UNIVERSITARIO DE LA UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO EXTENSIÓN QUEVEDO.

AUTORES

Luis Andrade Alcívar

Alexandra Torres Navarrete

Cecilia Dahik

[Francisco Bustamante- Piguave](#)

RESUMEN

El objetivo del presente trabajo es conocer como el seguimiento a graduados se constituye en ese vínculo entre las universidades y la sociedad. Para ello se encuestó 73 graduados de las carreras de Comunicación Social, Hotelería y Turismo de la Universidad Técnica de Babahoyo – Extensión Quevedo, los cuales respondieron un cuestionario estructurado. Los resultados muestran que 57 de ellos son mujeres y 16 son hombres. El 73% y 68% de las carreras de C.S y H&T provienen de las Provincia de Los Ríos. El promedio de notas obtenido es de 46.81% que califican como satisfactorio. En cuanto al dominio del habla inglés el 73% de ambas carreras tienen un nivel Medio. El 46% manifiesta estar satisfecho en cuanto a las competencias generales adquiridas. Igualmente, el 97% manifiestan estar satisfecho con el cuerpo docente y en relación con los servicios brindados el 80% dice estar muy satisfecho. El 90% no está laborando, y los que lo hacen el 57% es en empresa privada, realizando labores no relacionadas con su carrera en un 42%. El 69,86% dicen estar interesados en cursar maestrías. El 93,15% también indicó que el proceso de vinculación cumple con sus expectativas; y el 89,04% coinciden que las prácticas pre-profesionales contribuyen a la posterior inserción laboral. Se concluye que los estudios de seguimiento a graduados es una herramienta fundamental para conocer de primera fuente, las necesidades y requisitos que demanda el mercado laboral como ente vinculante entre la sociedad y la universidad.

Palabras clave: Seguimiento a graduados, Comunicación Social, Hotelería y Turismo,



TÍTULO

INFLUENCIA DEL PESO DEL HUEVO SOBRE LA SELECCIÓN DE CODORNICES REPRODUCTORAS

AUTORES

Carmen Vásconez Montúfar
Sara Susana Sánchez Morán
Jorge Washington Tobar Vera

RESUMEN

Con el propósito de conocer la semana adecuada para seleccionar a las hembras que entraran al servicio reproductivo, se evaluó el peso de los huevos de codorniz desde la primera puesta hasta obtener el peso referencial de 12 gramos, proyecto de aula, en el que se recolecto los huevos diariamente de un grupo de 45 hembras maduras sexualmente de 52 días de edad; codornices nacidas en los predios de la Facultad de Ciencias Agropecuarias (FACIAG) de la Universidad Técnica de Babahoyo. Las diferencias estadísticas se obtuvieron aplicando la prueba HSD de Tukey ($P > 0,01$), demostrando diferencias altamente significativas de los huevos según la edad de las codornices. En la sexta y séptima semana los huevos tuvieron mayor peso (12,06 g y 12,55 g respectivamente). Se concluye que las aves mayores de 90 días de edad se encuentran desarrolladas sexualmente y son apropiadas para iniciar el ciclo de reproducción debido a su capacidad de producir huevos uniformes con peso mayor a 12 g manteniendo las características adecuadas al momento de seleccionar huevos fértiles para incubación.

Palabras clave: Tasa de postura, peso del huevo, edad reproductiva, codornices, incubación.



TÍTULO

PERCEPCIÓN DE LA GESTIÓN DEL TURISMO DE AVENTURA EN EL CANTÓN QUEVEDO

AUTORES

Lcda. Johana Olaya Reyes, Msc.
Lcda. Nathalie Landeta Bejarano, MSc.
Lcda. Ana María Candel, MSc.

RESUMEN

La comunidad receptora es uno de los elementos más valiosos de un destino turístico, por lo que su percepción acerca del turismo constituye un pilar fundamental para diseñar estrategias de desarrollo turístico. El objetivo de la investigación es analizar cómo percibe la comunidad local el desempeño de la gestión turística a nivel municipal en el cantón Quevedo del turismo de aventura, comprendida entre los años 2020 y 2021. El presente estudio recoge las respuestas de 120 habitantes del cantón Quevedo, en el que se aplican las teorías del intercambio social (SET) y de la geografía de la percepción, a través de una investigación mixta. Los resultados muestran que, en general la ciudadanía está conforme con la gestión realizada y manifestaron mejoras en aspectos como la transportación, comercialización de servicios turísticos, beneficios recibidos del turismo, innovación y creación de nuevos productos, inclusión de la comunidad en la toma de decisiones, rendición de cuentas, accesibilidad de procesos, las instituciones e información, entre otros. Mejoras que se dieron aún en tiempo de pandemia. Estos hallazgos brindan valiosas contribuciones teóricas a los investigadores y se constituyen implicaciones prácticas para las autoridades locales.

Palabras clave: Covid 19, geografía de la percepción, gestión turística, percepción de los residentes, turismo de aventura.



TÍTULO

ANÁLISIS DE LOS EQUIPOS DE SERVIDORES VIRTUALES EN LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS DE LA CIUDAD DE BABAHOYO.

AUTORES

Ana del Rocío Fernández Torres.
María Isabel Gonzales Valero
Narcisa María Crespo Torres
Vladimir Eduardo Galeas Borja

RESUMEN

La presente investigación, tiene como objetivo analizar los equipos en relación a los servidores virtuales en las Instituciones públicas de la Ciudad de Babahoyo. La metodología empleada para realizar este artículo es el método de campo, bibliográfica y la Técnica aplicada es la entrevista a las diferentes instituciones de la Ciudad de Babahoyo, para así analizar las infraestructuras tecnológicas, sus recursos como espacio en disco duro, memoria, conectividad hacia otros equipos e internet. Como resultado del análisis se diagnostica la seguridad de las aplicaciones que se encuentran alojado en los servidores y de las aplicaciones que no están alojadas en las Instituciones, como conclusión nos indica que los beneficios según la investigación bibliográfica y de campo nos permitió conocer las múltiples ventajas que tienen los servidores virtuales entre ellas ahorro económico, de espacio y energía, sin contar la facilidad para la continuidad y respaldo, y además que otros factores encontrados son las características técnicas que deben sustentar la aplicación de los servidores virtuales, como tomar en cuenta la seguridad y características como, son estructura de red, firewall, capacidades de cache y almacenamiento en discos duros.

Palabras clave: Servidores, virtualización, Entidades públicas, hiperversores, sistemas operativos



TÍTULO

SEGUIMIENTO A GRADUADOS DE LA CARRERA DE TERAPIA RESPIRATORIA. AÑO 2021 Y 2022.

AUTORES

Dra. Cristina Victoria Hernández Roca
Lic. Cindy Del Roció Paliz Sánchez
Lic. Johnny Gustavo Riccardi Palacios
Lic Elsa María Bernal Martínez

RESUMEN

El objetivo de este trabajo es comparar las encuestas de seguimiento a graduados de la carrera de Terapia Respiratoria de la Facultad de Ciencias de la Salud en el periodo de mayo – septiembre 2021 y noviembre 2021 – abril 2022. La metodología utilizada es de tipo observacional, transversal y analítica, partiendo de los resultados de las encuestas de diagnóstico SAGOO realizadas a los graduados, facilitados por la secretaria de la carrera y se contactaron a los encuestados a través del correo electrónico como también vía telefónica para obtener la información. Se graduaron 66 estudiantes de la promoción de ingreso del 2016 - año de graduación 2021, y graduó a 46 estudiantes, de Seguimiento a Graduados noviembre 2021-abril 2022 encuestando a 17 alumnos. Se calculó el estadístico de prueba para la diferencia de dos proporciones, la hipótesis nula se plantea como la $H_0: p_1-p_2=0$, en una prueba bilateral; con un nivel de confianza del 99% y $\alpha=1\%$. Los resultados arrojan un predominio del nivel satisfactorio en ambas encuestas en relación a competencias generales, ampliar horas de práctica y asignaturas propias de la carrera; la satisfacción con el cuerpo docente de la carrera, prevalece y se hace estadísticamente significativa las diferencias en ítems de este tema, los conocimientos adquiridos se consideraron en mayor frecuencia, útiles en ambas encuestas, así como también en la calidad de los servicios brindados. La situación laboral de los graduados no es buena ya que casi ninguno está trabajando, porque no hay empleo disponible para esa profesión.

Palabras clave: graduados, seguimiento, satisfacción



TÍTULO

ACTUALIZACIÓN E INNOVACIÓN EDUCATIVA DIGITAL PARA LA ENSEÑANZA EN EL SIGLO XXI

AUTORES

Miguel Andrés Franco Bayas
Julio Ernesto Mora Arístega
Nelly Victoria Ley Leyva
Reyes Johan Calderón Angulo

RESUMEN

El presente artículo se ha desarrollado con el fin de responder a la necesidad de implementar una mejora de procesos y procedimientos dentro de la enseñanza a 24 beneficiarios de la Unidad Educativa Réplica Eugenio Espejo debido al impacto que ha sufrido la educación por causa de la pandemia Covid-19, en donde la forma de brindar las clases ha dado un giro de 360 grados; es decir, una transición del formato presencial al virtual. El objetivo de esta investigación fue actualizar los conocimientos teóricos y prácticos de los docentes de educación básica y de bachillerato en temas de innovación educativa digital, para fortalecer la evolución de la enseñanza coordinadamente, para lograr resultados que incidan directamente en la calidad de la educación y vida de un colectivo social dando a conocer herramientas de fácil manejo y libre acceso tanto para docentes como estudiantes para la realización de trabajos sincrónicos como asincrónicos. A partir de esto, se ha tratado de mejorar la eficacia y eficiencia dentro de las clases impartidas por los catedráticos a sus estudiantes y establecer una comunicación más espontánea. En esta planificación, se identificaron las herramientas tecnológicas que eran necesarias para su formación y futura aplicación, esto se llevó a cabo previo a un diálogo.

Palabras clave: enseñanza, innovación, procesos, transición, virtualidad.



TÍTULO

GESTIÓN DEL TALENTO HUMANO. INCIDENCIA EN EL DESARROLLO ORGANIZACIONAL PARA LA UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO

AUTORES

Mgt. Lenin Mancheno Paredes.
Ps.Cl. Ivonne López Barboto
Ps.Cl. Verónica Medrano García,
Est. Carlos Tomalá Chang,

RESUMEN

En el presente artículo se valoran aspectos teóricos de significativa importancia para el desarrollo de la gestión del talento humano y su incidencia en el uso adecuado de estrategias, herramientas y modelos de gestión de personal que estén acorde a la realidad institucional universitaria. Estudio epistémico que define que esta gestión está basada en un conjunto de procesos integrados y diseñados para reclutar, seleccionar, orientar, recompensar, desarrollar, auditar y dar seguimiento al Talento Humano. Además, tiene como finalidad elevar las competencias de cada persona, mediante el planteamiento de estrategias. Se analizaron contenidos teóricos actuales, de revistas y espacios especializados, trabajos científicos e informes de investigación de maestría y doctorado fueron parte de este análisis. Identificando la importancia y trascendencia del trabajo en equipo, así como que la Gestión del Talento Humano influye en el crecimiento y resultados de la organización, para lo cual el diseño de sus procesos y correcta aplicación deben ser responsabilidad de su gestor administrativo y contar con la participación de todos en la organización. Es indispensable que en las Instituciones Universitarias exista un departamento de Talento Humano, el cual se encargue de gestionar todas las operaciones que realiza el personal, contribuyendo a cumplir los objetivos planteados, a mejorar la productividad y el rendimiento.

Palabras clave: Gestión, incidencia, talento humano, desarrollo organizacional



TÍTULO

DETERMINACIÓN DE LÍNEA BASE PARA CREACIÓN DE PROYECTOS DE VINCULACIÓN CARRERA DE ENFERMERÍA 2020

AUTORES

Verónica Ayala Esparza
Lizette Martín Estévez
Blanca Álvarez Macías
Constantino Darroman Hall

RESUMEN

Este estudio tiene por objeto determinar la línea base para desarrollar proyectos de vinculación de la Carrera de Enfermería, Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad técnica de Babahoyo 2020, como una primera etapa, de los diseños de los proyectos cuya finalidad es mejorar la calidad de vida de los pobladores de la provincia de Los Ríos, para alcanzar bienestar en las familias y comunidad a través del incremento en conocimiento correcto sobre el manejo de su salud, la metodología aplicada en el estudio fue cuantitativa y se realizó mediante la aplicación de una encuesta diagnóstica inicial a pobladores de los sectores de la provincia de Los Ríos por parte de estudiantes y profesores de la Carrera de Enfermería. El estudio tuvo un carácter descriptivo. Las preguntas estuvieron dirigidas a indagar sobre el acceso a servicios de salud comunitario, patologías más frecuentes que afectan a los pobladores, percepción y manejo de la salud, conocimiento de los pobladores sobre medicina ancestral y cuidados de primeros auxilios. Los resultados muestran una incidencia elevada de afecciones respiratorias, diabetes e hipertensión arterial, como conclusión, se estableció la línea base que sirve para elaborar proyectos de vinculación de la Carrera de Enfermería facultad de ciencias de la salud.

Palabras clave: línea base; vinculación; Carrera de Enfermería; investigación; cuantitativa.



TÍTULO

REVOLUCIÓN TECNOLÓGICA EN TIEMPOS TURBULENTOS

AUTORES

Luis Isaías Bastidas Zambrano.
Cesar Javier Mazacón Cervantes.
Evelyn Concepción Ruiz-Parrales.
Iván Rubén Ruiz-Parrales.

RESUMEN

Planteamiento: La quinta revolución tecnológica se está estableciendo definitivamente en esta segunda década del siglo XXI. Estos conjuntos de cambios, que desbordan la dimensión exclusivamente tecnológica, vienen dándose cíclicamente desde por lo menos el siglo XVIII, cuando la denominada revolución industrial inició varias olas de profundos cambios cada cincuenta aproximadamente, en el marco del capitalismo mundial, sustituyendo las técnicas de producción, formas de desarrollo, tipos de trabajo, insumos principales y expandiendo el dominio sobre la naturaleza en aras de una mayor productividad. **Objetivo:** este artículo tiene como objetivo sistematizar conceptos y razonamientos para hacer un estado de arte y de la cuestión acerca de la nueva revolución tecnológica que está cambiando radicalmente el mundo, las formas de producir, trabajar, estudiar y vivir, en medio de grandes incertidumbres. **Metodología:** Se realizará una revisión bibliográfica y documental a partir de la obra de Carlota Pérez y otros estudiosos que desarrollan su línea, así como sus antecedentes en teóricos de la economía como Marx y Schumpeter. El cambio de los patrones tecno productivos se acompaña siempre de grandes desórdenes del mundo establecido, siendo una de sus manifestaciones la inestabilidad financiera y los conflictos armados entre grandes potencias. Desde el siglo XX, a estos desórdenes se le agrega el grave deterioro ambiental que pone en riesgo la vida sobre el planeta, así como las crisis financieras, la anunciada recesión mundial, la emergencia sanitaria por la pandemia COVID 19 y la amenaza de una nueva guerra mundial.

Palabras clave: revolución tecnológica, patrón tecno productivo, insumos, tecnología de información y comunicación, nuevos materiales, bioingeniería.



TÍTULO

PRODUCCIÓN DE CUYES (*CAVIA PORCELLUS*) BAJO UN SISTEMA DE CRIANZA EN JAULAS EN BABAHOYO-ECUADOR

AUTORES

Verónica de los Ángeles Bonifaz Ramos
Fabricio Armando Guzmán Acán
John Javier Arellano Gómez
Sara Susana Sánchez Morán

RESUMEN

En el centro de Producción de Especies Menores de la Universidad Técnica de Babahoyo – Ecuador, se evaluó el efecto de tres pastos tropicales *Pennisetum* sp (T1); *Panicum máximum* (T2), *Pennisetum Purpureum* (T3), como componente alimenticio de cuyes (*Cavia porcellus*) en la etapa de Cría, Recría y Acabado durante 12 semanas, se utilizó 45 animales destetados, distribuidos en tres tratamientos con tres repeticiones y 5 unidades experimentales cada uno; se evaluó el Comportamiento Productivo, distribuido bajo un Diseño Completamente al Azar (DCA), los resultados experimentales obtenidos fueron sometidos a un Análisis de Varianza para las diferencias (ADEVA), y Separación de Medias según Tukey a los niveles de significancia de ($P \leq 0.05$ y $P \leq 0.01$). Los resultados indican que la mejor conversión alimenticia se obtuvo con T2: 7,34 volviéndola más eficiente, no obstante, con T1 se lograron los mejores resultados para las variables peso final 1201,04 (g); ganancia de peso 826,6 (g); peso a la canal 769,22 (g); rendimiento a la canal 64,04 (%); consumo de forraje verde 4618,64 (g); consumo de concentrado 2016,35 (g); consumo total 6.634,99 (g) y un Beneficio/Costo de 1,99, razones suficientes para ser considerado como un alimento dentro de la producción de cuyes en el trópico; entre algunas de las ventajas de la crianza en jaulas es el mayor aprovechamiento de área techada, así como la facilidad de limpieza, menor desperdicio de alimento y un mayor control sanitario.

Palabras clave: Especies menores, manejo productivo, alimentación, cuyes, pastos



TÍTULO

DESARROLLO DE CANALES DE COMUNICACIÓN ALTERNATIVOS PARA LA DIFUSIÓN DE CONTENIDOS EDUCATIVOS Y CULTURALES, PROVINCIA LOS RÍOS.

AUTORES

Daniel Lemos Beltrán MSc.
Alejandra Campi Maldonado MSc.
Ana Herrera Flores.
Fausto Hidalgo Troya.

RESUMEN

El presente artículo científico consistió en desarrollar talleres en línea, material audiovisual, material didáctico, entre otros, los mismos que están dirigidos para el apoyo a las familias fluminenses y de la región en la adaptación a la nueva realidad que vive El Mundo en el marco de la aparición del virus COVID-19. con el desarrollo de los canales de comunicación alternativos se buscó en un componente de cuatro etapas generar un material audiovisual con actividades en línea de acuerdo con las temáticas planificadas en convenio con las diversas comunidades montubias. el presente trabajo busco alinear los conocimientos de los estudiantes de comunicación en base a la materia de cine documental y producción de televisión dos debido a que sus contenidos revisados durante el presente semestre incluyen un proceso de preproducción, producción y postproducción, sirviendo como un insumo final para resaltar al cantón Montalvo objeto de estudio como un paraíso natural donde se busca abordar talleres en línea propuestos para la innovación educativa y social como alternativa cultural. Entre los resultados obtenidos en una metodología de investigación no experimental se logró gestionar la identidad y patrimonio cultural del cantón Montalvo no solo de Jesús gastronomía como la fabricación del chocolate sino también como la labor montubia de nuestros agricultores son parte del desarrollo socioeconómico de la comunidad montalvina al servicio de la provincia.

Palabras clave: Contenidos, comunicación, vinculación, educación, comunicación digital, cultural.



TÍTULO

EL ROL DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN EN LA SENSIBILIZACIÓN MEDIOAMBIENTAL DE LA SOCIEDAD

AUTORES

Lcda. Johana Olaya-Reyes, MSc.
Lcda. Ana María Candell Saldarreaga, MSc.
Lcda. Nathalie Landeta-Bejarano, MSc.
Víctor Hugo Toral Reyes

RESUMEN

Los ciudadanos se informan de las noticias medioambientales a través de los medios de comunicación, y se transforman en su fuente principal informativa, enfatizando sucesos o crisis a las cuales habían sido ajenos. Por tanto, la concienciación ambiental está directamente relacionada al grado de información a la que han sido expuestos, lo cual influye en la construcción de actitudes sociales. El objetivo de la investigación es determinar el grado de información que tiene el ciudadano promedio acerca de las problemáticas medioambientales de su comunidad y analizar si los medios de comunicación están cumpliendo su función educativa, informativa y socializadora. La investigación de tipo descriptiva se realizó a través de 224 encuestas a ciudadanos de Babahoyo, entre 18 a 72 años de edad. Los hallazgos demuestran un bajo grado de concienciación medioambiental por parte de la población, desconocen incluso quiénes son los involucrados, a pesar de ser evidente el deterioro de los recursos naturales, los residuos y desechos no gestionados convenientemente, y la contaminación de tierra, agua y aire por vertidos no controlados, entre otros.

Palabras clave: Conciencia medioambiental, medios de comunicación, periodismo ambiental, sostenibilidad ambiental.



TÍTULO

POST COVID-19 SITUATION OF MICRO-BUSINESSES IN BABAHOYO CANTON

AUTORES

Luis Alberto Lozano Chaguay
Ronald Alain Robledo Galeas
Silvia del Carmen Lozano Chaguay
Teófilo Roberto Fernández Bayas

RESUMEN

Dentro de escenarios de alto riesgo y de condiciones adversas, como el que generó la Pandemia Covid-19, se requiere optar por una mentalidad empresarial innovadora, tanto para crear nuevos negocios o para adaptar los negocios existentes a una dinámica de mercado más compleja. De una investigación de tipo no experimental a 40 micronegocios de las ocho parroquias del cantón Babahoyo de la Provincia de Los Ríos, Ecuador, a través del proyecto de investigación denominado: *Modelos de negocio para la reactivación económica Post Covid-19 de los micronegocios del cantón Babahoyo*, con corte a febrero del 2022 y que fué impulsado por la Universidad Técnica de Babahoyo, con el proposito inicial de conocer la situación actual de los micronegocios, se determinó que el 92.5% se encuentran entre una situación regular y mala. Entre los impactos generados por el Covid-19 tenemos que en el 82.5% de los casos, existió una reducción de ingresos, en el 5% de los casos existió despido de personal, en el 5% de los casos existió endeudamiento. El 70% de los micronegocios no aplicaron estrategias emergentes durante la época más crítica de la pandemia y apenas un 30% aplico estrategias como: Venta por pedido telefónico, entrega a domicilio de vecinos. Los micronegocios menos afectados fueron aquellos relacionados con servicios esenciales como farmacia y laboratorios clínicos.

Palabras clave: Covid-19, Micronegocios, Cantón Babahoyo



TÍTULO

MODELOS PEDAGÓGICOS APLICADOS EN LOS PROCESOS DE ENSEÑANZA APRENDIZAJE EN EDUCACIÓN INICIAL PROVINCIA LOS RÍOS – ECUADOR.

AUTORES

Ing. Alicia Enríquez Cuadro, MSc.
Lic. Patricia Elizabeth Camacho Abril, MSc.
Lic. Peggy Verónica Hernández Jara, MSc.
Srta. Karina Marisela Icaza Diaz

RESUMEN

El presente trabajo de investigación se llevó a cabo con el propósito de hacer un análisis sobre los modelos pedagógicos aplicados en los procesos de enseñanza aprendizaje en Educación Inicial provincia Los Ríos. El problema radica en la poca información y aplicación que poseen los docentes acerca de los modelos pedagógicos para ser aplicados correctamente en los procesos educativos de los infantes, lo cual ha impedido un desarrollo integral y eficaz. Por otra parte, ha sido de gran envergadura para llevar a cabo esta investigación se efectuó una revisión literaria y bibliográfica relevante dentro del campo educativo y curricular con el objetivo de entender la definición, características e importancia de cada uno de los modelos pedagógicos y utilizados por los docentes de nivel inicial, en las instituciones educativas. Para el desarrollo de esta investigación se utilizó el enfoque cuantitativo, conjuntamente con la utilización de métodos de investigación que se utilizaron para la adquisición de información como el método descriptivo que ayudo a detallar de forma clara y precisa, con la aplicación de la técnica de la encuesta con su respectivo instrumento, el cuestionario que defirieron la recolección de la información y datos, los mismos que ayudaron a fundamentar la investigación realizada en las instituciones educativas de la provincia Los Ríos, por último se puede decir que esta investigación tiene un gran impacto socioeducativo, pues brinda información oportuna y necesaria acerca de los modelos pedagógicos adecuados para el nivel inicial, y sobre todo a las autoridades y docentes para que planifiquen, organicen sus clases de mejor manera y sobre todo lograr en los niños un desarrollo integral asociado.

Palabras clave: Modelo pedagógicos, procesos de enseñanza - aprendizaje, adaptación curricular. Education y Desarrollo social.



TÍTULO

DETECCIÓN PRECOZ DE LA MALNUTRICIÓN EN NIÑOS DE BARRIOS PERIFÉRICOS Y PARROQUIAS RURALES DE MONTALVO, ECUADOR

AUTORES

María Julia Sánchez-Calderón
Felipe Gerónimo Huerta-Concha
Karla Gisella Velásquez-Paccha
Fátima Rene Medina Pinargote.

RESUMEN

La incidencia de la malnutrición en los niños del sector rural genera inconvenientes que afectan directamente su crecimiento y desarrollo físico y mental, elevando incluso el riesgo de padecer enfermedades catastróficas derivadas de la desnutrición, sobrepeso u obesidad, o exponer su salud abiertamente a virus ante la vulnerabilidad de sistema inmunológico. Se analizó la situación de un grupo de 75 infantes de 6-12 años de la comunidad rural Simón Bolívar en el cantón Montalvo, con el objetivo de diagnosticar su estado nutricional mediante el método antropométrico. Para el efecto se ejecutó un análisis teórico respecto a la nutrición, malnutrición, sus efectos y los métodos de evaluación temprana. Se aplicó una encuesta al grupo objetivo y sus representantes para determinar su comportamiento alimenticio, y la aplicación del método antropométrico para conocer su estado nutricional. Se evidenció una situación de desnutrición en el 36% de los individuos, sobrepeso en el 19% y obesidad en el 9%, dadas las preferencias por productos alimenticios poco beneficiosos, que se escogen por una escasa cultura alimenticia y nutricional. Se propuso un plan estratégico de cultura alimenticia y nutricional que concientice y capacite a las familias, los docentes y el personal de los centros de salud de territorio, para juntos dar solución de manera integral al problema.

Palabras clave: malnutrición, sobrepeso, obesidad, desnutrición, nutrición infantil.



TÍTULO

ESTUDIO DE MERCADO PARA LA CREACIÓN DE UNA OPERADORA TURÍSTICA EN LA CIUDAD DE BABAHOYO.

AUTORES

Nelly Esther Castro Molina.
Ángel Jefferson Avilés Rodríguez.
Johana Olaya Reyes.
Óscar Alfredo Mora Muñoz.

RESUMEN

Ecuador es conocido por su potencial turístico debido a la biodiversidad y multiculturalidad con la que cuenta, lugares como la laguna del Quilotoa, la selva Amazónica, las playas nacionales son ejemplos del potencial del país. El estudio realizado contó con un enfoque mixto, exploratorio y documental con el fin de analizar la factibilidad para la creación de una operadora turística en la ciudad de Babahoyo, a través de revisión documental del catastro nacional de establecimientos turísticos, encuestas a los residentes de la ciudad y entrevistas a los representantes legales de las agencias de viajes con domicilio en la ciudad de Babahoyo, debidamente registradas en el catastro nacional de establecimientos turísticos. Como resultado se identificó que existe un gran interés por parte de los ciudadanos por conocer diferentes lugares del país y están dispuestos a contratar intermediación turística.

Palabras clave: Estudio de mercado, demanda, factibilidad, oferta, operadora turística.



TÍTULO

EMPLEABILIDAD Y DEMANDA OCUPACIONAL CON BASE A LOS RESULTADOS DE SEGUIMIENTO A GRADUADOS DE LA UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO.

AUTORES

Betty Mazacón Roca.
Cecilia Dahik Solís.
Verónica Valle Delgado .
Narcisa Crespo Torres.

RESUMEN

El Sistema de Seguimiento a Graduados de la Universidad Técnica de Babahoyo tiene como naturaleza encargarse de mantener la comunicación directa entre la IES, los graduados y la sociedad en general, con el fin de conocer las demandas laborales actuales de acuerdo con las necesidades del contexto para crear medios que les permita ser reclutados por los empresarios públicos y privados. A su vez, crear nexos entre los profesionales para intercambiar experiencias laborales y personales que contribuyan con la retroalimentación de la oferta académica y gestión de proyectos de vínculos con el entorno comunitario. Por tanto, este estudio tiene el propósito de analizar la empleabilidad y demanda ocupacional de los profesionales con base a los resultados del seguimiento a los graduados. El método de investigación aplicado es descriptivo-exploratorio con el fin de describir aspectos relacionados con la inserción laboral de los profesionales de la IES, además se aplicaron técnicas de observación y encuestas para la recopilación de información, y se consideró también relevante el estudio realizado por la INEC sobre la tasa de empleo y desempleo del país, así mismo, los medios o herramientas tecnológicas que los profesionales utilizaron con mayor frecuencia para acceder a las ofertas laborales. De acuerdo a lo antes mencionado, los resultados obtenidos de las encuestas periódicas indican que existen profesionales que se encuentran trabajando directamente relacionado con su perfil de formación, lo que se fundamenta con bases teóricas que las carreras con mayor demanda laboral fueron las técnicas, de salud y social en el periodo 2021.

Palabras clave: empleabilidad, graduados, ofertas laborales, perfil profesional.



TÍTULO

EL EMPRENDIMIENTO COMO COMPONENTE QUE FORTALECE LA VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS.

AUTORES

Ing. Jaime Santiago - Burbano Cabrera MAP.

Dra. Cumandá Fanny - Campi Cevallos Msc.

Lic. Zoila Piedad - Bazantes Msc.

Lic. Tanya - Sánchez Salazar Mgs.

RESUMEN

El emprendimiento es una actividad en la cual un individuo identifica una oportunidad para desarrollar un negocio y mejorar su calidad de vida, utilizando recursos que le permitan obtener beneficios para sí y para la sociedad y estos se adquieren mediante el conocimiento y la praxis. La Universidad juega un papel muy importante que ayudará a los estudiantes en su formación a través de la realización de talleres de vinculación y prácticas preprofesionales, lo que propenderá al desarrollo integral y al perfil de egreso de los estudiantes para desempeñarse en el campo laboral. Se intuye que el emprendimiento es necesario en la sociedad pues conduce a los empresarios a aplicar la creatividad con ideas innovadoras y con conciencia social. Es pues, a partir de una necesidad donde el ser humano despierta su interés por crear su negocio para asegurar su estilo de vida familiar; además, contribuye a satisfacer las necesidades de la sociedad. El presente estudio, tiene como objetivo, demostrar la percepción de los estudiantes sobre el emprendimiento y su aporte en los procesos de vinculación con la sociedad y el perfil de egreso. La metodología aplicada, es la encuesta a estudiantes de los diferentes niveles de la carrera de Comercio y a emprendedores de la ciudad de Babahoyo. Los resultados obtenidos permitieron concluir en que los estudiantes han adquirido habilidades y actitudes en los procesos de enseñanza aprendizaje y mediante el proceso de vinculación, en charlas con emprendedores en los diferentes entornos, siendo capaces de iniciar otros retos para generar nuevas oportunidades permitiéndoles ser más creativos, proactivos e innovadores.

Palabras clave: Emprendimiento, vinculación con la sociedad, perfil de egreso, resultados de aprendizaje.



TÍTULO

PRÁCTICAS PRE PROFESIONALES: DIAGNÓSTICO DEL CUMPLIMIENTO DE LAS ACTIVIDADES PLANIFICADAS PERIODO 2021- 2022.

AUTORES

Gladys Guevara Alban
Cristian Guevara Alban
Peggy Hernández Jara
Marcela Álvarez Gutiérrez

RESUMEN

Las prácticas preprofesionales es un requisito previo para graduarse en la Facultad de Ciencias Jurídicas Sociales y de la Educación de la Universidad Técnica de Babahoyo, donde los estudiantes deben cumplir con un total de 240 horas de prácticas preprofesionales en una empresa u institución pública o privada. Estas prácticas buscan ganar experiencia en el ámbito profesional, identificar interés en alguna especialidad, crear una red de contactos y ganar méritos. El presente estudio es un análisis de los informes presentados por diversas carreras de la facultad sobre las directrices ejecutadas en las actividades de prácticas preprofesionales. El diagnóstico busca evaluar el desempeño y el impacto de las prácticas en la formación de los estudiantes y su empleabilidad futura, mostrando si el programa está siendo llevado a cabo de manera efectiva y contribuye al desarrollo de habilidades y competencias profesionales de los estudiantes. Al finalizar el estudio se propone mejorar la integración del proceso en el sistema académico Informático de la universidad, unificar documentos, procesos y estandarizar las actividades para el proceso de prácticas preprofesionales.

Palabras clave: Prácticas preprofesionales, diagnóstico, evaluación.



TÍTULO

EVALUACIÓN DE LOS SERVICIOS DE LA RED GPON DE CNT DE LA PARROQUIA “BARREIRO VIEJO” DEL CANTÓN BABAHOYO

AUTORES

Fabián Eduardo Alcoser Cantuña
Geovanny Eduardo Vega Villacís
Raúl Armando Ramos Morocho
Mary Elizabeth Díaz Sánchez

RESUMEN

La presente investigación estudio la evaluación de los servicios de la red GPON en la parroquia Barreiro Viejo, analizando la evolución de las redes de telecomunicaciones, iniciada con el teléfono, pasando por la red PON y en la actualidad la variante de GPON, que oferta redes de gran performance y rendimiento, pero debido a la gran cantidad de usuarios y servicios conectados en línea, se ven afectados sus servicios incluso presentando problemas de saturación en la red. Para evidenciar los resultados se realizó un estudio de campo con una muestra de 358 habitantes del total de la población de 5257. Los resultados fueron escogidos al azar, obteniéndose como resultado que el 29% indica que la red tiene un performance y calidad de servicio óptimo, al igual que en los clientes sin problemas que nos visualizan resultados por el 19,40%, pero con una limitante que los clientes con problemas nos indica una medición de 10,26 Gbps sobre 10 Gpbs, sobrepasando la capacidad máxima evidenciándose una saturación de la red, en especial en la horas pico, lo que significa que el servicio será lento o no habrá servicio, afectando la satisfacción del usuario, que puede tomar decisiones como cambiarse de proveedor de internet, significando pérdidas de clientes que afectan el ingreso económico de la empresa CNT, pues los usuarios migrarían a otra empresa de telecomunicaciones que les garantice un servicio de calidad, adicionalmente, puede adquirir servicios adicionales que brinda la empresa, como telefonía fija y móvil, televisión por cable, que significarán mayores pérdidas económicas. Finalmente, podemos concluir que, debido a la alta y creciente demanda de usuarios, en la parroquia Barreiro Viejo, en especial en las horas pico se debe instalar un nodo adicional OLT, para dividir la cantidad de clientes y asegurar de esta manera un servicio de calidad a los clientes manteniendo un alta performance de la red y fidelizando a sus usuarios.

Palabras clave: Servicios, evaluación, GPON, rendimiento, saturación



TÍTULO

ACTIVIDADES LÚDICAS: APRENDIZAJE DINÁMICO DESDE LA VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD Y SU IMPACTO SOCIAL

AUTORES

Tanya del Rocío Sánchez Salazar
Victoria Josefina Gómez Alcívar
Ricardo Melecio Arana Cadena
Karla Stefanía Carrera Bajaña

RESUMEN

Las actividades lúdicas llevadas al aula, se convierten en una herramienta estratégica, introduciendo en el niño conocimientos en ambientes agradables de manera atractiva y natural, desarrollando habilidades y destrezas, generando niños felices, afectuosos, con disposición a trabajar en el aula; curiosos, creativos que propician la motivación ampliando su vocabulario; así mismo, la convivencia e interrelación desde su entorno escolar y familiar. Esta actitud promueve el interés de los padres hacia los eventos escolares, hace que el educando aprenda a producir, a respetar las reglas lúdicas que generen la creatividad y la exploración propia. Los beneficios de estas actividades es el dominio y control eficaz en las diversas coordinaciones globales y segmentales, estimula la percepción sensorial, la coordinación motriz y el sentido del ritmo, entre otras particularidades que son importantes para que los docentes puedan reconocer en los niños sus diferentes etapas del aprendizaje. La vinculación con la sociedad o servicio comunitario tiene como objetivo: Emplear las actividades lúdicas para el reforzamiento de los procesos de aprendizajes en los estudiantes de Educación General Básica. La metodología aplicada es en base a las encuestas de satisfacción aplicada a los beneficiarios, que tiene como resultado el impacto social en los sectores donde se desarrolla la vinculación a la niñez necesitada. En conclusión, las actividades lúdicas son muy importantes para el proceso de enseñanza - aprendizaje y el desarrollo de las habilidades y destrezas en los niños, generando el impacto social, con los talleres ejecutados en los diferentes sectores del Cantón Babahoyo.

Palabras clave: Lúdica, aprendizaje, vinculación con la sociedad, impacto social.



TÍTULO

ACTIVIDAD EMPRENDEDORA TEMPRANA (TEA) EN ECUADOR Y COMO SE MUESTRA EN LA ECONOMÍA 2019 – 2020

AUTORES

Elsy Carlota Sandoya Valero
Marola Narcisa Beltrán Mora
Yomara Paola Haz Cadena
Tulio Telesforo Camacho Coloma

RESUMEN

En la actualidad una de las actividades clave en el desarrollo económico y social de una región es el emprendimiento, por su alto componente de innovación en sus productos y servicios, los cuales buscan satisfacer las necesidades y exceder las expectativas de los consumidores. Esto conlleva a un desarrollo en la productividad de una nación, mostrando las fortalezas de la población; en el caso de este estudio a la TEA – Actividad Emprendedora Temprana en el Ecuador en lo respecta el año 2019 – 2020

Palabras clave: Juventud emprendedora, emprendimiento, economía.



TÍTULO

INTERVENCIÓN COMUNITARIA DE ESTUDIANTES DE PEDAGOGÍA ACTIVIDAD FÍSICA Y DEPORTE, UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO.

AUTORES

Msc. Nurian Ronda Rodríguez.

Msc. Yoel Martín García.

Dr.C. Jesús Font Landa.

Msc. Nora Obando Berruz.

RESUMEN

Los niños con discapacidad que se encuentran en instituciones educativas especiales requieren de una preparación física y deportiva adecuada para poder participar en las olimpiadas especiales, siempre sin olvidar que su principal objetivo es participar, los estudiantes de la carrera de Pedagogía de la Actividad Física y Deporte de la Universidad Técnica de Babahoyo en el 7mo nivel de la carrera ,en el periodo académico abril-septiembre 2022 mediante el convenio marco y específico ejecutaron el proyecto de PROGRAMA DE PREPARACIÓN DEPORTIVA PARA NIÑOS CON DISCAPACIDAD DE LA PROVINCIA DE LOS RÍOS, con el aporte de los dominios adquirido en los niveles anteriores, trazando el objetivo de contribuir al mejoramiento de los resultados deportivos en las Olimpiadas especiales de la provincia, en el desarrollo de las actividades se midió el impacto a través de los resultados obtenidos en la realización de las Mini Olimpiadas que se realizaron en las canchas deportivas de la UTB, con un nivel de participación y aceptación de un 100 % por parte de los estudiantes, directivos y padres de familia, la metodología empleada es facilitar el desarrollo del programa de preparación deportiva que se adecuen a las características y demandas de los niños con discapacidad. La finalidad de la metodología es contribuir a satisfacer las necesidades, hábitos y demandas que en cuanto a la actividad deportiva tienen los niños con discapacidad, teniendo en cuenta sus características individuales, para que reciban los beneficios físicos, psicológicos y sociales que se derivan del desarrollo de estas prácticas.

Palabras clave: Impacto, Intervención comunitaria, Discapacidad, Actividad Física.



TÍTULO

TIPOS DE EMPRENDIMIENTO Y SU CONTRIBUCIÓN A LA SOCIEDAD EN ECUADOR

AUTORES

Elsy Carlota Sandoya Valero
Manuel Francisco Flores Valero
George Wilfrido Anastacio Acosta
Nelson David Moreira Macias

RESUMEN

El ser humano está obligado a buscar y descubrir nuevas cosas capaces de cambiar la vida, tanto en el sentido material, científico y espiritual, pues siempre buscamos la innovación para poder ofrecer bienestar a las personas y así mejorar las sus condiciones de vida, por ello los diferentes tipos de emprendimientos aportan beneficio social y económico a los ciudadanos del Ecuador.

Palabras claves: Emprendimiento, tipos de emprendimientos, economía y sociedad.



TÍTULO

LOS PROCESOS DE CONSULTORIA SERCOP

AUTORES

Ing. Héctor Lautaro Crespo Caicedo MAE.
Ab. Raúl Fabricio Sánchez Santacruz Mgs.

RESUMEN

Los procesos de consultoría tienen relación con la prestación de servicios profesionales no normalizados, es decir, cuyas características o especificaciones técnicas no pueden ser normalizadas o aprobadas; por tanto, estas características o especificaciones no llegarán a ser homogéneas y comparables en las mismas condiciones. El objeto, identificar, auditar, planificar, elaborar o evaluar estudios y proyectos de desarrollo, operando en niveles de pre factibilidad, factibilidad, diseño y/u operación. Los objetivos del presente trabajo es analizar y determinar la importancia de la legalidad -como principio aplicable del Derecho Administrativo- en la práctica de la contratación pública, en cumplimiento de las disposiciones legales. Para ello se utilizó una metodología basada en una investigación no experimental, se basa en la observación de una o más características, bajo una modalidad cuali- cuantitativa porque ofrece una mejor recopilación de información de ambas modalidades; cualitativa, porque trata de la adquisición de datos no numéricos para entender todo tipo de conceptos, opiniones o experiencias que se han vivido; y, cuantitativa, debido a que se recopilan datos numéricos y estadísticos. Los resultados del estudio arrojaron la necesidad de cumplir con la obligación de adecuar los pliegos y demás instrumentos técnicos, a las disposiciones legales establecidas por la normativa aplicable a la contratación pública, por parte del Servicio Nacional de Contratación Pública (SERCOP). Esto ha sido considerado para determinar que el principio de legalidad debe ser el pilar fundamental para el ejercicio del Derecho Administrativo en la contratación pública en el Ecuador, para evitar arbitrariedades y abusos por parte de las partes que forman parte del acuerdo.

Palabras clave: Legalidad, contratación pública, consultoría, Derecho Administrativo.



TÍTULO

NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES EN LA TECNOLOGÍA

AUTORES

Alfonso Jacinto Agama Chico.
Carlos Alfredo Cevallos Monar.
Jorge Eduardo Oviedo Galarza.
Verónica Patricia Cevallos Monar.

RESUMEN

El presente proyecto surge de la necesidad de cubrir una deficiencia en la lógica de solución de problemas de los estudiantes que ingresan a la Universidad Técnica de Babahoyo, así como la baja elección de carreras tecnológicas por parte del sexo femenino, lo cual está ligado a violencia digital y desinformación, por lo que el objetivo de este proyecto es influir en la sociedad a fin de convertirla en una generación productora de conocimiento que resuelva problemas de su entorno y tenga un pensamiento creativo por medio de talleres prácticos de programación y electrónica ejecutado por estudiantes y docentes de la Universidad Técnica de Babahoyo de las carreras de Ingeniería en Sistemas y Sistemas de Información en colaboración con Plan Internacional, con una metodología inductiva cualitativa elaborando diferentes talleres con el uso de software y hardware libre, además de herramientas de programación tales como: Scratch, Python, Arduino, Lego for Education V3. Finalmente se logró que los beneficiarios construyan circuitos básicos con módulos y tarjetas de desarrollo Arduino, aplicando los fundamentos de informática con programación en bloques y estructurada haciendo uso de los kits de Lego for Education V3 y que además presenten soluciones tecnológicas a problemas de su entorno.

Palabras clave: Vinculación, Arduino, Python, Scratch, Lego for Education.



TÍTULO

EL ENREDAMIENTO SOCIAL EN LA REFORESTACIÓN DE LA MICROCUENCA BALSAPAMBA-RÍO CRISTAL FRENTE AL CAMBIO CLIMÁTICO.

AUTORES

Luis Antonio Alcívar Torres
Fernando Cobos Mora
Ronny Onofre Zapata
Miguel Ángel Goyes Cabezas

RESUMEN

La innovación puede solucionar problemas, cuando se pone en uso o es aceptada, y será exitosa al ser implementada en un sistema determinado, considerando los diferentes factores que influyen en su adopción y producción de resultados positivos. Entre las causas que se pueden identificar en el fracaso de una innovación es la falta de comunicación en todos los niveles de la organización, por lo que el “enredamiento” se considera como el establecimiento de relaciones entre los actores que participan en una organización social de una determinada innovación, para el intercambio de ideas y experiencias perfeccionando la innovación aplicada. El presente artículo analiza la ejecución de un proyecto ambiental-social desarrollado en el año 2012-2013 en la microcuenca Balsapamba Río Cristal-El Salto, cuyos problemas han sido la falta de comunicación con las comunidades ribereñas, dado como consecuencia una baja identificación con el proyecto y una escasa participación durante la instalación, conservación y su mantenimiento, además evalúa el impacto de la innovación en la calidad de vida de los pobladores. El objetivo del proyecto fue el recuperar las riberas mediante la reforestación con especies de caña guadua, garantizar el suministro de agua en la comunidad y reducir la susceptibilidad ante inundaciones. Como resultado se denota el déficit de comunicación y establecimiento de relaciones sociales adecuadas para el cumplimiento de los objetivos del proyecto a largo plazo, y se concluye que el enredamiento de nuevos actores, la inclusión de los agricultores y el cambio del modelo de innovación lineal a un modelo de enredamiento puede rescatar el trabajo desarrollado.

Palabras clave: Innovación, Enredamiento Social, Reforestación, Cambio climático



TÍTULO

ALTERNATIVAS DE ALIMENTACIÓN SOSTENIBLE EN GANADERÍA Y MANEJO SANITARIO DE MASCOTAS EN ÉPOCA DE PANDEMIA DEL COVID 19.

AUTORES

Zambrano Moreira
Murillo Cano
Arellano Gómez
Velasco Espinoza

RESUMEN

El presente trabajo de investigación se realizó con el objetivo de analizar el proyecto “Alternativas de alimentación sostenible en ganadería y manejo sanitario de mascotas en época de pandemia del COVID 19”, ejecutado durante la pandemia en la Carrera de Medicina Veterinaria, desde septiembre 2020 hasta febrero 2022. La modalidad fue vía online desde el domicilio de residencia de los estudiantes con personas de su entorno familiar. El método que se utilizó fue de observación y análisis. Los materiales fueron: Informe final de la ejecución del proyecto, informe general del proyecto ejecutado por el docente técnico y cierre del proyecto. Para medir el grado de satisfacción a los beneficiarios del proyecto se realizó una encuesta con 5 criterios de valoración al término de cada periodo académico durante su ejecución. Los principales talleres fueron: alternativas de alimentación con productos y subproductos agrícolas al ganado, elaboración de ensilajes, bloques mineralizados, cuidados de la mascota y control sanitario y reproductivo en perros y gatos. Se ejecutaron 87 talleres de capacitación con la comunidad y participaron 29 estudiantes de 95 y 145 beneficiarios de 475. En los talleres de pautas básicas del cuidado y educación de perros y gatos, planes de vacunación y control de parásitos internos y externos de las mascotas y control reproductivo para evitar problemas de salud pública. Se realizaron 198 talleres, intervinieron 66 estudiantes y 330 beneficiarios. En la encuesta de satisfacción los criterios de valoración excelente y muy buena, fueron mayores en relación a las buena, regular y malo.

Palabras clave: pandemia, alimentación, análisis, encuesta, beneficiarios



TÍTULO

ANÁLISIS DE SATISFACCIÓN DE BENEFICIARIOS ADULTOS MAYORES POR APLICACIÓN DE TALLERES PSICOLÓGICOS.

AUTORES

Xavier Franco Chóez.
Narcisa Piza Burgos.
Félix Bravo Faytong
Daniel Gómez Villalba

RESUMEN

Por lo general, los adultos mayores, no tienen una atención psicológica especializada, que permita identificar las alteraciones mentales, por lo consiguiente tampoco cuentan con un plan de intervención psicoterapéutica que permita la observación y el seguimiento de la evolución (avances, estancamiento o retroceso) en las distintas esferas de la personalidad. En este caso, la UTB y su departamento de Vínculo con la Comunidad y los diferentes convenios con los aliados estratégicos, permiten acercar a los estudiantes psicología para impartir los conocimientos adquiridos en bien de la sociedad, como parte de las políticas públicas de la educación superior. De ahí que, la vinculación permitió realizar taller y actividades psicológicas con adultos mayores, en total fueron 558 adultos beneficiarios y 112 estudiantes participante, siendo el objetivo Analizar la satisfacción de los beneficiarios que participaron en los talleres psicológicos. En consecuencia, el análisis se realizó de forma descriptiva, abordando la satisfacción por las actividades, cumplimiento de las necesidades y expectativas, satisfacción por la implementación del proyecto, comportamiento de estudiantes y docentes técnicos, valoradas por los beneficiarios se establece un promedio del 90,58% entre Excelente y Muy Bueno de satisfacción. A pesar de esto, el cuestionario aplicado tiene vacíos que no permiten medir de forma amplia la satisfacción y no aborda sugerencias para mejorar en un futuro.

Palabras clave: adulto mayor, satisfacción, actividades, talleres, vínculo



TÍTULO

LOS PROCEDIMIENTOS ADMINISTRATIVOS EN LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA, SU SIMPLIFICACIÓN PARA GENERAR EFICACIA Y EFICIENCIA EN SU EJERCICIO EN LA EMPRESA PÚBLICA TRANSVIAL E.P.

AUTORES

Ing. Héctor Lautaro Crespo Caicedo MAE.
Ab. Raúl Fabricio Sánchez Santacruz Mgs.

RESUMEN

El Artículo 227 de la Constitución de la República del Ecuador establece que la Administración Pública constituye un servicio a la colectividad que se basa en los principios de eficacia, eficiencia, calidad, jerarquía, desconcentración, descentralización, coordinación, participación, planificación, transparencia y evaluación. Según Tobar (2005) Las normas administrativas; consisten de todos aquellos principios, normas, reglamentos y leyes que proporciona el marco adecuado para lo que es la gestión, conducción; o sea la administración de un organismo público o privado. La simplificación de los procedimientos administrativos significa fusionar aquellos procedimientos conexos para evitar duplicidades, o suprimir aquellos procedimientos que han perdido su finalidad originaria. (2022). El objeto de la presente investigación es realizar un análisis técnico – legal, sobre la importancia de simplificar los procedimientos en el ejercicio de la administración pública, con la finalidad de lograr cumplir con los principios de eficiencia y eficacia. Para ello se utilizó una metodología basada en una investigación no experimental, se basa en la observación de una o más características, bajo una modalidad cuali- cuantitativa porque ofrece una mejor recopilación de información de ambas modalidades; cualitativa, porque trata de la adquisición de datos no numéricos para entender todo tipo de conceptos, opiniones o experiencias que se han vivido; y, cuantitativa, debido a que se recopilan datos numéricos y estadísticos. Los resultados del estudio arrojaron que, en la ciudad de Babahoyo, falta mucho utilizar los recursos técnicos legales para ejercer la administración pública de tal forma que se cumplan con los principios de eficiencia y eficacia.

Palabras clave: Administración pública, simplificación, principios, procedimientos administrativos



TÍTULO

ANÁLISIS CON ENFOQUE DE GÉNERO DE LOS EMPRENDIMIENTOS AGROTURÍSTICOS DE LA PROVINCIA DE LOS RÍOS.

AUTORES

Lcda. Nathalie Landeta-Bejarano, MSc.

Srta. Andrea Gavilánez-Soria

Srta. Carla Moran-Paredes

Srta. Bianca Bobadilla-García

RESUMEN

El presente artículo muestra los resultados parciales del proyecto de investigación Semilleros de la Universidad Técnica de Babahoyo cuyo tema fue “Análisis de la brecha del agroturismo y el turismo sostenible en relación con el enfoque de género y su empoderamiento en el desarrollo del turismo de la provincia de Los Ríos.” La investigación busca dar respuesta a la siguiente pregunta ¿De qué forma el agroturismo contribuye en el empoderamiento de las mujeres rurales? por ello se ha realizado una exploración de la incidencia del agroturismo en el empoderamiento de las mujeres rurales que se desempeñan en los emprendimientos agroturísticos. Los estudios sobre turismo y género plantean diversas ideas tales como que el turismo tiene la habilidad de promover cambios sociales, culturales, económicos, geográficos y políticos. Es por esto que las relaciones de género sobre las comunidades locales deben ser estudiadas (Kinnaird y Hall, 1994, 1996; Norris, Wall, Cooper y Lockwood, 1994; Swain, 1993; Swain, 1995). La potenciación del papel de la mujer y la igualdad entre la mujer y el hombre son condiciones indispensables para lograr la seguridad política, social, económica, cultural y ecológica entre todos los pueblos (Naciones Unidas, 1995, p. 34). Por lo cual, es indispensable conocer como se ha establecido de forma natural el desarrollo del agroturismo en la provincia de Los Ríos en relación con el enfoque de género y su emprendimiento, pues existe una población femenina importante en las zonas rurales que de forma directa e indirecta se encuentra vinculada al sector agropecuario y agroturístico.

Palabras clave: Agroturismo, mujer rural, empoderamiento, emprendimiento, turismo rural



AGRADECIMIENTOS

El I Congreso Internacional Sustantivo de Emprendimiento, Vínculos con la Sociedad y Seguimiento a Graduados 2022 expresa sus más sinceros agradecimientos a las siguientes personas e instituciones que hicieron posible la realización de este importante encuentro científico:

- Al Comité Científico del I Congreso Internacional
- Al Equipo Docente de la Universidad Técnica de Babahoyo
- A la Casa de la Cultura Núcleo de Los Ríos

Ponentes magistrales

- Dr. Francisco Farnum Castro, Ph.D. Catedrático e investigador. Universidad de Panamá, Panamá
- Lic. Helda Alicia Hidalgo Dávila, Ph.D. Directora del Departamento de Lingüística e Idiomas. Universidad de Nariño, Colombia
- Lic. Adriana Hidalgo Pabón, Mgtr. Docente investigadora. Universidad de Nariño, Colombia
- Lic. Carlos Julio Saavedra Alvarado, M.Sc. Coordinador de Seguimiento a Graduados y Director del proyecto de vinculación con la sociedad de la carrera de Enfermería Universidad Estatal Península de Santa Elena, Ecuador
- Lic. Gladys Geovanna Holguín Muñoz. Analista del Ministerio de Turismo-Oficina Técnica Provincial de Los Ríos-Ministerio de Turismo, Ecuador
- Ing. Yahaira Lisbeth Moreno Brito, M.Sc. Asistente de investigación del Departamento Global Business, Universidad de Kyung-sung, Corea del Sur.
- Lic. José Dolores Victoria, Ph.D. Vicerrector de Extensión Universitaria, Universidad Autónoma de Chiriquí, Panamá
- Ing. Wellington Maliza, Ph.D. Gestor del Proyecto de Ingeniería Eléctrica, Universidad Bolivariana del Ecuador, Ecuador
- Ing. Pamela Guerrero Palma, Ph.D.(c). Influencer de viajes y docente, Universidad Politécnica Estatal del Carchi, Ecuador
- Dr. Jorge Camacho Camacho, Jefe del Departamento de Evaluación Profesional y del Departamento de Seguimiento de Egresados Universidad de Ixtlahuaca, México
- Ec. Rosa Elena Ordóñez Vivero, Ph.D. Asesora del Vicerrectorado Académico Universidad Técnica de Babahoyo, Ecuador
- Ec. Jorge Calderón Salazar, M.Sc. Rector Tecnológico Universitario Argos, Ecuador
- Lic. Carlos Alfredo Jiménez Terán, Director de Gestión Empresarial, Emprendimiento e Innovación, Prefectura de Los Ríos, Ecuador
- Jesús Meléndez, Ph.D. Docente, Universidad Católica Santiago de Guayaquil, Ecuador
- Lic. Julio Mora, Ph.D (c), Docente y Director del Centro de Idiomas Universidad Técnica de Babahoyo, Ecuador



- Roberto García, Ph.D. Coordinador de investigación Universidad Católica Santiago de Guayaquil, Ecuador
- Ing. César Vélez del Hierro, M.Sc Director del Centro de Emprendimiento Universidad de Especialidades Espíritu Santo, Ecuador
- Ing. Byron Gudiño, Universidad Técnica de Babahoyo, Ecuador
- Sra. Zoila Gómez Villalba, Propietaria y chef de línea saludable Restaurante Tía Zulú, Ecuador
- Arq. José Fernando Gómez, M.Sc. Emprendedor y Director de Estudio de Arquitectura Natura Futura, Ecuador
- Ing. Marcos Oviedo Rodríguez, Ph.D. Rector de la Universidad Técnica de Babahoyo, Ecuador
- Dr. Luis Andrés Salas Zambrano, subdirector académico y de proyección institucional, Universidad Cooperativa de Colombia, Colombia